
27 MARS 1914 2237

honorables messieurs avaient examiné quel- la'Chambre. Les honorables messieurspeu-
ques-uns des états qui leur étaient soumis vent parler jusqu'à la fin de la semaine
par leur premier ministre des Chemins de prochaine si cela leur plaît, ils ne réussi-
fer et des Canaux (M. Blair), ils auraient ront point à convaincre le public que les
été plus prudents et se fussent rendu comp- faits suivants puissent être mis en doute.
te de leur position, avant de se lancer dans La première déclaration faite par cette
cette entreprise extravagante. M. Blair a commission est à l'effet que:
été sept ans ministre des Chemins de fer Le plan du chemin de fer a été arrêté, c'est-
sous l'ancien gouvernement, et il a dit au à-dire qu'on en a choisi le type sans tenir comp-
très honorable député qui dirige actuelle- te de la nature du terrain et en présumant un
ment l'opposition (sir Wilfrid Laurfer) que trafic que rien ne promettait.
non seulement c'était une mauvaise politi- Personne n'osera prétendre que la cons-
que de sa part que d'essayer de construire truction du chemin de fer ne fut pas dé-
cette voie ferrée sans avoir recueilli des ren- cidée sans que l'onconnût la nature du ter-
seignements suffisants, sans plans et devis ram. Que dire du trafic présumé sur cette
convenables, mais encore qu'il était peu sa- voie Aujourd'hui nons construisons au Ca-
ge de se lancer dans une telle entreprise en- nada trois grands chemins de fer trans-
traînant des dépenses si énormes sans avoir continentaux. Dans le cours de l'année der-
étudié plus à fond les conditions affectant nière, mon honorable ami, le ministre des
le projet. Chemins de fer et des Canaux (M. Eeid)

Celui que les Canadiens doivent tenir res- a pu transporter tout le trafic du grand
ponsable aujourd'hui d'avoir fait adopter
cette mesure, c'est tout d'abord le très ho-
norable chef de l'oppositiun. Le très hono- que peu ou pas de plaintes a ce sujet. Il
rable député chassa l'honorable A. G.commission d
Blair de l'arêne polit"que lorsque, en 1904, ginsumedrit qu'ell a pu in t
il présenta ce 'bill au Parlement et le fit
adopter, imposant ainsi au pays la cons- quatre-heures par jour, sept jours par se
truction de ce grand chemin de fer sans maine, pendant trois mois. Durant ce
avoir recueilli les renseignements suffisants. laps de temps, on a pu expédier 127,00,-
Vous étonnez-vous, après cela, que le Gou- 000 de boisseaux de grain. Aujourd'hui, au
vernement actuel soit obligé de tenir comp- lieu de se plaindre du manque de moyens
te des dépenses énormes que nécessite la de transport, les cultivateurs de l'Ouest
construction de ce chemin de fer? N'est-il ne peuvent s'empêcher d'admettre que l'on
pas juste et sage pour nous, qui faisons par- s'ocupe d'eux et que leurs produits sont
tie de ce gouvernement, de lui demander de transportés de l'Ouest à l'Est avec la plus
faire un inventaire général pour s'assurer grande rapidité.
de ce qu'il en coûte pour construire des che- Où en serons-nous, lorsquecet autre Trans-
mins de fer et fournir des facilités de trans- continental va être achevé? I est facile de
port au pays? Lorsque, en 1896, l'ancien prévoir qu'à moins que le pays ne se déve-
gouvernement arriva au pouvoir, il trouva loppe beaucoup plus qu'on ne saurait légiti-
que l'argent dépensé pour la construction mement l'espérer, le trafic sur ce nouveaa
de chemins de fer au Canada, se montait, Transcontinental ne pourra qu'être très res-
en chiffres ronds, à $700,000,000. Quand ce treint. L'honorable député de Welland a
même gouvernement dut se retirer, les som- déclaré hier soir qu'au lieu de supposer
mes dépensées pour la construction de che- huit trains quotidiens entre Winnipeg et
mins de fer au Canada dépassaient $1,500,- Québec, il serait plus raisonnable de s'at-
000,000, soit plus du double du chiffre de tendre à en avoir vingt. Assurément, c'est
1896. Cette entreprise pèse lourdement sur là une vue des plus optimistes. Il est im-
les épaüles du peuple canadien, et il s'en- possible que lon puisse espérer voir, en
suit que nous n'avons pu construire le moins de quelques années, rien de tel sur
Transcontinental de manière à répondre cette ligne. Voyez les arrangements con-
aux espérances des expéditeurs en leur ac- dus avec la compagnie du Grand-Tronc.
cordant des tarifs de transport justes et rai- Peut-on s'attendre à ce que cette compagnie
sonnables. qui vient de dépenser $20,00,000 pour son

Permettez-moi de signaler quelques faits
consignés dans le rapport de la commision tinal e Pertte que o tra pr
d'enquête sur la construction du chemin de cette nouvelle voie, pour venir en aide au
fer Transcontinental national. Personne ne Gouvernement? Comment un homme de
conteste l'authenticité de ces faits sur les- bon sens pourrait-il espérer que ce chemin
quels je me propose d'attirer l'attention de de fer transcontinental puisse accorder des
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